

---

Discussion concernant la demande du représentant Raffron sur le choix des faits principaux imputés au représentant Carrier, lors de la séance du 3 frimaire an III (23 novembre 1794)

Ferdinand Guillemardet, Nicolas Raffron de Trouillet

---

**Citer ce document / Cite this document :**

Ferdinand Guillemardet, Raffron de Trouillet Nicolas. Discussion concernant la demande du représentant Raffron sur le choix des faits principaux imputés au représentant Carrier, lors de la séance du 3 frimaire an III (23 novembre 1794). In: Archives Parlementaires de 1787 à 1860 - Première série (1787-1799) Tome CII - Du 1er au 12 frimaire An III (21 novembre au 2 décembre 1794) Paris : CNRS éditions, 2012. pp. 71-72;

[https://www.persee.fr/doc/arcpa\\_0000-0000\\_2012\\_num\\_102\\_1\\_19634\\_t1\\_0071\\_0000\\_14](https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_2012_num_102_1_19634_t1_0071_0000_14)

---

Fichier pdf généré le 15/07/2019

Salut, Égalité et Fraternité.

Arrêté en séance ordinaire le 15 brumaire an 3<sup>ème</sup> de la République française une et indivisible.

*Suivent 35 signatures dont celle de GRANDHOMME, président.*

## 2

**Le représentant du peuple Opoix demande que son congé soit prolongé (24).**

## 3

**Un secrétaire donne lecture du procès-verbal de la séance du 18 brumaire; il est adopté (25).**

## 4

**Un membre [RAFFRON] demande qu'il soit fait un choix des faits principaux imputés au représentant du peuple Carrier, sur lesquels il soit d'abord tenu de répondre.**

**La Convention passe à l'ordre du jour (26).**

RAFFRON (27) : Citoyens, je vous prie de fixer votre attention sur l'observation que je vais vous proposer; elle est importante: je ne serai pas long.

Le désir d'apporter toute l'exactitude possible dans l'examen de la grande affaire qui occupe la Convention nationale a fait embrasser des moyens qui vous mèneront à la vérité, au but que vous vous proposez, mais avec des lenteurs, en se garantissant toutefois de la précipitation.

La séance d'hier a été paralysée par la très grande discussion à laquelle l'Assemblée a cru devoir se livrer sur les moyens de défense que Carrier a apportés. Il a contesté de diverses manières l'authenticité de la copie collationnée d'un ordre signé de lui, rapporté parmi les pièces. Cette objection du prévenu a occupé l'Assemblée pendant trois heures, et a fait rendre un décret qui peut reculer de quinze jours le terme de vos travaux dans cette affaire.

Citoyens, vous êtes jurés d'accusation, et non jurés de jugement; il n'est pas nécessaire que vous ayez la conviction sur chacun des faits énoncés dans le rapport de votre commission; car alors votre prononcé serait un jugement, comme on l'a très bien dit hier, et non une accusation.

(24) P.-V., L, 27.

(25) P.-V., L, 27.

(26) P.-V., L, 27.

(27) *Moniteur*, XXII, 576. *Mess. Soir*, n° 828; *Ann. R.F.*, n° 63.

Il fallait donc, après que Carrier a eu donné tous ses moyens de défense sur l'ordre signé de lui, dont les principes sont :

Qu'il n'a pas signé cet ordre qui est invraisemblable, et qui répugne à son humanité;

Qu'il l'aura signé de confiance;

Que l'ordre n'est pas écrit entier de sa main;

Qu'il faut lui représenter la pièce originale, et non une copie, quoique collationnée;

Toutes réponses que peut faire un prévenu pour sa défense, mais qui ne le justifient certainement pas; il fallait, dis-je, que la Convention, après l'avoir entendu sur ce point, passât à un autre article. Telle est la conduite du jury d'accusation, qui ne doit point entrer en discussion avec le prévenu. J'ajouterai même que la Convention nationale ne doit pas suivre numériquement les articles énoncés dans le rapport de la commission des Vingt-et-Un, lesquels sont au nombre de quatre-vingt-deux, et forment un vaste tableau des affreux griefs auxquels personne n'attache certainement pas une égale gravité.

Ainsi, la Convention doit faire dans le rapport un choix des faits les plus graves qui y sont continus, et qui sont appuyés de pièces justificatives.

Après que Carrier aura répondu ce qu'il pourra répondre sur un article, il doit passer à un autre, et ainsi de suite. Il ne doit y avoir ni accusateur dans l'Assemblée, ni défenseur; les pièces seules, sans commentaire, doivent parler, et Carrier répondre. C'est la force de ses réponses qui doit balancer dans votre esprit le poids des inculpations écrites et de leurs preuves.

Les faits principaux ayant été opposés par simple lecture à Carrier, et ses réponses entendues, l'Assemblée doit procéder à l'appel nominal (et je demande que ce soit aujourd'hui), à l'appel nominal, dis-je, dans lequel chacun votera suivant la conviction qu'il aura acquise, laquelle conviction ne peut pas s'accroître par des faits légers ou moins importants.

Telle est la marche que vous devez tenir dans cette malheureuse affaire: celle que vous avez suivie jusqu'à présent entraîne nécessairement des longueurs absolument inutiles, et cause la perte d'un temps précieux, qui est une nouvelle plaie pour la République.

Cette lenteur peut ébranler la tranquillité publique. Je vous ai dit la vérité, j'ai fait mon devoir.

GUILLEMARDET: Les faits doivent être lus l'un après l'autre, et le prévenu doit avoir la faculté d'y répondre. Il est ridicule de proposer une autre manière de procéder. J'espère que la discussion ne se prolongera pas plus longtemps qu'aujourd'hui; et, quand elle se prolongerait, la manière légère dont on a prononcé jusqu'à présent sur le sort des députés doit faire ouvrir les yeux à la Convention. Ce que vous faites aujourd'hui pour Carrier sera peut-être fait dans un autre temps pour vous. (*Murmures.*) Je demande qu'on maintienne le décret d'hier.

RAFFRON: Je ne veux point de mesure précipitée. On vous a distribué les cahiers des charges pour vous instruire particulièrement, et non pas pour établir un plaidoyer qui peut durer trois

mois. (*Applaudissements.*) Je ne demande pas qu'on prenne des accusations au hasard; je demande qu'on choisisse les plus graves. Le plus vaut le moins (28).

## 5

**Le président annonce que Carrier fait dire qu'il est malade, et ne peut se rendre à l'Assemblée.**

**On demande l'appel nominal sur le décret d'accusation.**

**Un membre [LANOT] propose que Carrier soit tenu de se rendre malgré son indisposition, qu'on l'envoie chercher, ou qu'on le fasse apporter.**

**Un autre membre propose que la Convention charge le comité de Sûreté générale de faire, sur-le-champ, vérifier par des officiers de santé l'état de Carrier, à l'effet de prendre ensuite tel parti qu'il conviendra.**

**Un autre membre [LEGENDRE (de Paris)] propose que Carrier soit sommé de se rendre, et averti que, s'il refuse, il sera de suite passé à l'appel nominal (29).**

LE PRÉSIDENT (30): Carrier est très-d'accord avec ceux qui veulent prolonger cette affaire; car il me fait dire qu'aujourd'hui il est malade. (*Violents murmures.*)

*Plusieurs voix: L'appel nominal!*

LANOT: Président, tu dis que Carrier a écrit qu'il est malade; eh bien, il n'est d'accord avec personne, pas avec moi toujours; car, quoiqu'il soit malade, je demande qu'il paraisse ici. Je ne connais pas d'accord entre le crime et la vertu; je demande qu'il paraisse ici, s'il n'est pas réellement malade, ou que, s'il l'est, sa maladie doit être constatée.

\*\*\* (31): Il n'est pas étonnant que Carrier soit malade. S'il l'est réellement, il faut lui donner des secours: s'il ne l'est pas, il faut qu'il vienne ici. Je demande que le comité de Sûreté générale envoie des gens de l'art pour constater le fait.

(28) *Moniteur*, XXII, 576.

(29) *P.-V.*, L, 28. C 327 (1), pl. 1430, p. 69<sup>1</sup>, sous la signature de Crassous.

(30) Pour l'ensemble de la discussion: *Moniteur*, XXII, p. 576-598; *Rép.*, n° 62, 63, 64, 65, 66, 66 (suppl.); *Débats*, n° 794, 945-948, n° 796, 978-980, n° 797, 991-1000, n° 798, 1011-1012, n° 797, 1023-1024, n° 800, 1033-1036, n° 801, 1047-1056, n° 804, 1083-1084, n° 806, 1131-1132, n° 807, 1145-1152, n° 808, 1163-1167, n° 809, 1176-1180; *C. Eg.*, n° 825, 826, 827, 828, 829; *F. de la Républ.*, n° 62, 63, 64, 65, 66; *J. Perlet*, n° 789, 790, 791, 792, 793, 794, 795; *J. Fr.*, n° 787, 788, 789, 790, 791, 792, 793, 794, 795, 796, 797, 798; *Gazette Fr.*, n° 1055, 1056, 1057, 1058, 1061, 1065; *Ann. Patr.*, n° 690, 691, 692, 693, 694, 696, 698; *M.U.*, 1349, 1350, 1351, 1352, 1353; *J. Univ.*, n° 1821, 1822, 1823, 1824, 1825, 1826; *Mess. Soir*, n° 826, 827, 828, 829, 830; *Ann. R.F.*, n° 61, 62, 63, 64, 65, 66; *J. Paris*, n° 62, 63, 64, 65.

(31) *Mess. Soir*, n° 828 attribue cette réplique à Menuau.

TAILLEFER: L'Assemblée a décrété que la discussion s'ouvrirait aujourd'hui à midi: il faut que Carrier vienne.

\*\*\* (32): Je suis convaincu que Carrier est malade; mais savez-vous quelle est la maladie qui le tourmente? C'est la conviction de ses crimes. (*Applaudissements.*) Les faits sont constatés, les actes sont connus; Carrier ne les a pas niés; il a seulement tergiversé sur quelques mots omis dans une copie. Quel est l'homme de bonne foi pour qui il n'est pas constant que les fusillades, que les noyades, que les égorgements ont eu lieu? En supposant que Carrier ne les ait pas ordonnés, ne devait-il pas les empêcher? Il avait au contraire des conversations journalières avec les membres de ce comité sanguinaire, et il leur a laissé commettre toutes les horreurs qui font frémir la nature. J'ai entendu faire hier une distinction ridicule et sophistique; croit-on que les scélérats vont chez un notaire passer un acte de leurs crimes? Je demande qu'on consulte la Convention pour savoir si elle est assez instruite pour procéder à l'appel nominal.

LE PRÉSIDENT: Je demande à prouver que l'on veut sauver Carrier. (*Vifs applaudissements.*)

[Je demande qu'un ancien président prenne ma place, et je demande la parole pour prouver que l'on veut sauver Carrier.] (33)

Legendre quitte le fauteuil.

LEGENDRE (de Paris): Je n'accuse personne; mais je déclare qu'il est démontré pour moi que ceux qui ont voulu faire aux Jacobins un rempart de leurs corps à Carrier sont encore ici pour le sauver. (*Vifs applaudissements.*) La discussion qu'on a élevée hier est partie du haut de ce côté. (*En montrant l'extrémité gauche. On applaudit.*) On a demandé des preuves matérielles; eh bien, si vous en voulez, faites refluer la Loire à Paris (*Applaudissements.*), faites amener les bateaux à soupape, faites venir les cadavres des malheureuses victimes qu'on a sacrifiées; ils sont en assez grand nombre pour cacher les vivants. (*Nouveaux applaudissements.*) Le peuple a les yeux ouverts, et personne ne le trompera sur cette affaire. (*Les applaudissements redoublent.*)

Tous ceux des membres de cette assemblée qui ne sont mus que par des principes de justice ont cédé à tout hier, afin qu'on ne pût lui faire aucun reproche; mais il ne faut pas que la Convention se laisse mener. (*Non, non! s'écrient tous les membres en se levant. On applaudit vivement.*) S'il n'y avait que la justice qui réclamât ici, je n'aurais point pris la parole, parce que je respecterais toujours ce sentiment d'humanité, ce penchant qu'ont tous les hommes de bien à croire les autres aussi probes qu'eux, et dont les plus grands scélérats abusent. (*Applaudissements.*)

(32) *Moniteur*, XXII, 576 indique un député « inconnu », Cicogne.

(33) *Mess. Soir*, n° 828.